Programme de formation dernier trimestre 2011

2, 3 et 4 novembre à Toulouse : deux stages au choix!

Sud/Nord : repenser la coopération internationale

A partir d'un jeu interactif, ce stage questionne notre rapport aux pays dominés : comment l'héritage colonial français construit-il notre imaginaire? Qu'est-ce que « le développement »? Faut-il aider l'Afrique? Comment prendre en compte les enjeux économiques (dette, bien public mondial) dans nos actions? Ce stage met nos valeurs en chantier pour passer de la coopération à la solidarité entre les peuples.

Susciter la participation

«On est entre convaincus», «marre de la réunionite», «c'est toujours les mêmes qu'on entend», «ça mène à rien», «ça n'intéresse pas les gens »... Pour redonner du sens, du plaisir, de l'efficacité dans nos débats, pour apprendre à arbitrer des contradictions, pour cesser de définir les résultats d'un projet avant même qu'il ait commencé, on propose d'expérimenter d'autres méthodes et cesser de dire « les gens ne veulent plus s'engager ».

23, 24 et 25 novembre à Toulouse : encore deux stages!

Repenser le métier d'animateur socioculturel

Qui est LE jeune ? Qu'est ce que LA jeunesse ? Dans la jungle des dispositifs, comment évolue le sens des métiers de l'animation ? Est-il envisageable de parler politique avec des jeunes sans risquer de se mettre à dos les élus associatifs ou politiques ? Y a-t-il des alternatives à la méthodologie de projet ? On vous propose de sortir le nez du clavier, en offrant un espace de réflexion et d'invention d'alternatives pour redonner du sens à ces métiers.

Histoires de vies et postures professionnelles

Sur une frise chronologie, déroulez votre petite histoire personnelle, ajoutez les évènements de la grande histoire qui vous ont marqués et agrémentez le tout de vos premières émotions politiques, le résultat sera saisissant! Cette exploration intime mêlée aux récits multiples des autres participants, ponctuée par notre histoire collective nous permettra d'éclairer ce qui nous a construit politiquement et ce qui nous a amené à nos métiers. En partant de notre vécu nous chercherons comment retrouver du sens dans notre travail en transformant notre posture et nos pratiques.

7, 8 et 9 décembre à Toulouse : ben ça alors, deux stages!

Enquêtes Sensibles

Au XIXe siècle, cet outil servait à étudier les conditions de vie des classes populaires. Longtemps oublié comme méthode d'éducation populaire, il permet de partager nos réalités, de co-construire nos expertises (sur notre logement, nos conditions de travail...) et d'en finir avec le sentiment d'isolement et d'impuissance. Du témoignage à l'action collective, l'enquête sensible vise la transformation de la société. On propose de remettre cette technique au goût du jour et de l'utiliser sur nos lieux de travail ou dans la rue pour construire ensemble des résistances et des alternatives.

Le théâtre forum comme outil de transformation sociale

Mettre en scène des situations d'oppression vécues ; les jouer, sans prétention artistique ; inviter le public à s'en servir pour débattre et inventer des résistances. Au cœur du théâtre de l'opprimé développé par Augusto Boal, cette technique peut nous armer dans nos combats. Elle prend tout sons sens comme support de réflexion collective et de lutte. Ce stage propose un travail sur la domination dans nos récits de vie et nos expériences professionnelles qui permettra aux personnes qui le souhaitent d'utiliser cet outil dans leur action sociale.

Les frais pédagogiques de chaque stage sont de 400€ dans le cadre de la formation professionnelle. (Contactez-nous pour qu'on vous aide dans vos démarches, ou si vous n'avez pas de prise en charge possible)

Nos cycles de 12 jours en 2012 (nous contacter)

- Éducation Populaire et Transformation Sociale
- Construire une conférence gesticulée

Nos conférences en chantier

Éducation populaire et engagement, mythe de la croissance, solidarité internationale et relations Sud/Nord...



Coopérative du Vent Debout (SCOP d'éducation populaire)

Nous sommes huit, avec des parcours et des réflexions pluriels :

Antoine, scientifique de formation, assure une réflexion sur les rapports Nord-Sud
Diane, animatrice tous terrains, milite pour que la rue soit à nous, caméra en main
Katia met depuis longtemps son énergie à la construction d'une éducation politique
Chico mêle dans son engagement ardeur anticapitaliste et théâtre politique

Pablo, entre deux cours de maths, veut outiller l'anti-racisme et le mouvement social
Julie a fait ses armes dans l'éducation nationale et veut construire un nouvel arsenal
Virginie, comédienne de conviction, agit contre la croissance sans sens
Manu nous apporte l'expérience de la SCOP le Pavé

Ces parcours variés produisent une analyse collective, structurée autour de constats communs. Nous enrageons de la perte de sens dans nos boulots respectifs. Nous déplorons l'absence d'espace et de temps pour se parler politique, dans nos métiers, dans nos villages ou dans nos villes. Nous visons une réappropriation du politique par les citoyens, les milieux populaires, les salariés... Nous souhaitons contribuer à re-légitimer les savoirs populaires, l'expertise des travailleurs, des précaires, des mal-logés, des exclus... Nous voulons travailler à une réelle éducation populaire politique.

Parce que notre système porte en lui l'exploitation, nous écrase au profit d'une minorité

Parce qu'il isole, divise, fragilise, détruit, nuit à l'action collective

Parce qu'il met en concurrence les personnes et les territoires

Parce qu'il ouvre la voie aux idées racistes, sexistes et fascisantes

Parce qu'il marchandise les services publics, l'éducation, la santé, l'information, la culture

Parce que nos désirs politiques sont confisqués

Nous voulons contribuer à travailler la démocratie au quotidien pour lui redonner du sens : réinventer l'école, reconstruire le système de santé, les médias populaires, le contrôle citoyen, la lutte contre les dominations, l'émancipation collective, la solidarité entre les peuples.

Nous voulons partager avec d'autres nos engagements et l'analyse de nos métiers. Nous voulons réfléchir et agir ensemble sur les politiques publiques, sur nos mécanismes de dominations, sur nos conditions de vie.

Il nous faut inventer partout des espaces et des temps pour re-parler politique et construire d'autres possibles.

Certains d'entre nous (et d'entre vous) ont suivi la création et les actions de la SCOP le Pavé dont les outils et méthodes correspondent à nos envies. Nos chemins se sont croisés et la Coopérative du Vent debout est née. Avec l'Orage de Grenoble et l'Engrenage de Tours nous constituons un réseau de coopératives aux ambitions communes. Comme eux, nous fonctionnons de manière horizontale, en assemblée générale permanente, minimisant au maximum les délégations de pouvoir ou les mandats. Notre entreprise est notre outil de travail, coopérative et autogérée.

La Coopérative du Vent Debout, elle fait quoi?

Des conférences gesticulées

Des contes politiques, conférences théâtralisées mêlant savoir théorique et expérience : l'éducation populaire et l'engagement, la Françafrique et les rapports Sud/Nord, le mythe de la croissance, l'identité et la construction du racisme. Elles sont suivies d'ateliers pour approfondir, imaginer et passer à l'action.

De la dé-formation continue

Entre collègues de travail, camarades ou inconnus, il s'agit pour nous de ré-explorer le sens de nos métiers, chercher nos marges de manœuvre, apprendre des outils d'éducation populaire, expérimenter de la transformation sociale, déconstruire ou reconstruire nos postures professionnelles...

De la transformation sur site

Revisiter un projet associatif, évaluer une politique publique, organiser la participation, réfléchir à la politique jeunesse d'une commune ou mettre en place un diagnostic transformateur... Un accompagnement de vos structures (associations, entreprises, syndicats ou collectivités) pour travailler les orientations politiques, les valeurs et les contradictions. L'éducation populaire comme méthode d'intervention.

Des outils de débat

Parce qu'on est souvent déçu à l'issue des réunions, frustré, ou sceptique sur leur utilité, on vous propose d'autres façons de débattre. Des méthodes pour prendre du plaisir à discuter et que ça serve à quelque chose. Des outils pour freiner les grandes gueules, éclairer les dominations à l'œuvre, apprendre à arbitrer les conflits. Des dispositifs de débat de rue pour aller chercher la parole de ceux à qui on ne la donne jamais (et qui ont pourtant des choses à dire). Libérons la parole et nos imaginaires!

Extrait de programme 2011-2012

(voir le détails des formations à l'intérieur)

Notre première conférence gesticulée:

« Mes identités nationales » par Pablo Seban

Le vendredi 26 août à 19h au Kiosque à jouer - Nérac (47) - Gratuit Suivie d'un atelier le lendemain...

Mars 2012

« Le pavé à toutes les sauces » en Midi-Pyrénées Des conférences, des ateliers, des stages... avec la SCOP Le Pavé



Coopérative du Vent Debout

cooperative@vent-debout.org

06.89.68.41.07 - 06.74.34.42.83